
306355 - نقل الميت من قبره إلى قبر آخر للحاجة

السؤال

مقابر عائلتي تقع على الطريق العام مباشرة ، والآن أرادت حكومة بلدى إزالتها ، وضمها لتوسعة الطريق ، وأبدلتنا
مقابر أخرى ، وسيتم نقل رفات عمي وجدتي خلال أيام ، فهل نصلي عليهما مرة أخرى قبل دفنهما فى المقابر

الجديدة ؟ وماذا يتوجب علينا تجاه هذا الأمر ؟

الإجابة المفصلة

يجوز نبش القبر، ونقل الميت إلى قبر آخر، إذا كان هذا لحاجة ملحة أو ضرورة.

ب البخاري رحمه الله في صحيحه “باب هل يخرج الميت من القبر واللحد لعلّة ؟”. فقد بوّ

لُ تَ قْ نْ يُ لِ مَ ي أَوَّ ولاً فِ تُ قْ انِي إِلاَّ مَ رَ ا أُ : مَ الَ قَ لِ فَ نَ اللَّيْ انِي أَبِي مِ عَ دٌ دَ رَ أُحُ ضَ ا حَ : ”  لَمَّ الَ نْهُ قَ يَ اللَّهُ عَ ضِ ابِرٍ رَ نْ جَ وروى عَ
هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولِ اللَّهِ صَ سُ رَ نَفْسِ رَ يْ ، غَ نْكَ لَيَّ مِ زَّ عَ ي أَعَ دِ كُ بَعْ رُ إِنِّي لاَ أَتْ ، وَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ابِ النَّبِيِّ صَ حَ نْ أَصْ مِ

مَّ لَمْ ، ثُ رٍ بْ ي قَ رُ فِ هُ آخَ عَ نَ مَ فِ دُ يلٍ ، وَ تِ لَ قَ كَانَ أَوَّ نَا، فَ حْ بَ أَصْ ا ، فَ رً يْ اتِكَ خَ وَ صِ بِأَخَ وْ تَ اسْ ، وَ اقْضِ نًا، فَ يْ لَيَّ دَ إِنَّ عَ ، وَ لَّمَ سَ وَ
نِهِ ” رواه البخاري ذُ رَ أُ يْ ةً ، غَ نَيَّ هُ هُ تُ عْ ضَ مِ وَ وْ يَ وَ كَ ا هُ ذَ إِ ، فَ رٍ هُ ةِ أَشْ تَّ دَ سِ هُ بَعْ تُ جْ رَ خْ تَ اسْ ، فَ رِ عَ الآخَ كَهُ مَ رُ ي أَنْ أَتْ سِ بْ نَفْ تَطِ

. )1351(

قال الحافظ ابن حجر: ” وفي حديث جابر دلالة على جواز الإخراج لأمر يتعلق بالحي ” انتهى من “فتح الباري” )3 /
.)215

ةَ امَ رِيَ الكَظَّ جْ ةُ أَنْ يُ يَ اوِ عَ ادَ مُ ا أَرَ : ” لَمَّ الَ وأخرج ابن المبارك في “كتاب الجهاد” )98( بسنده عن جابر بن عبد الله قَ
دٍ . لَى أُحُ تْ نِي قَ عْ يلَهُ ، يَ تِ أْتِ قَ لْيَ يلٌ ، فَ تِ ن كَانَ لَهُ قَ يلَ مَ : قِ الَ قَ

ا  “. مً تْ دَ رَ طَ انْفَ ، فَ مْ نْهُ لٍ مِ جُ عَ رَ بُ اةُ  أُصْ حَ سْ ابَتِ الْمِ أَصَ الَ فَ نُّونَ ، قَ ثَ تَ ابًا يَ مْ رِطَ نَاهُ جْ رَ أَخْ : فَ الَ قَ

)الكظامة( هي طريقة للسقاية معروفة قديما عند أهل مكة : وهي آبار تحفر بشكل متباعد ثم يشق فيما بينها
بقنوات ، تشبه اليوم أنابيب الماء .

قال ابن عرفة:

“إنما فعل معاوية ذلك لمصلحة عامة” انتهى من “مواهب الجليل” )6/20( .
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وقال الباجي: ” عبد الله بن عمرو، وعمرو بن الجموح: كانا صهرين ، واستشهدا يوم أحد ، ودفنا في قبر واحد ،
ضر به السيل ، فحفر السيل قبرهما ، لما كان مما يليه ، أو قرب منه ، فأرادوا نقلهما عن مكانهما ذلك ، إلى موضع لا يُ

فحفر عنهما لينقلا .

ولا بأس بحفر القبر وإخراج الميت منه، إذا كان ذلك لوجه مصلحة، ولم يكن في ذلك إضرار به، وليس من هذا
الباب نبش القبور] يعني: المنهي عنه[؛ فإن ذلك لوجه الضرر، أو لغير منفعة ” انتهى من “المنتقى شرح الموطأ” )3 /

.)225

وجاء في “الموسوعة الفقهية الكويتية” )32 / 252(:

” اتفق الفقهاء على منع نبش القبر، إلا لعذر وغرض صحيح ” انتهى.

والسبب الذي ذكر في السؤال؛ لا شك أنه مصلحة ، ومنفعة عامة للمارة ، فإذا احتيج إلى نبش القبر لأجل ذلك ؛
شرع معه نبش القبر، ونقل صاحبه إلى مكان آخر؛ خاصة إذا كان أقارب الميت ليس لهم خيار في هذا، وكانوا

ملزمين به من جهة الحكومة .

ويجب عند إخراج الميت ونقله ، المحافظة عليه ، وعدم العبث بجثته ، أو التساهل الذي يؤدي إلى كسر عظامه،
ونحو هذا.

ا«   رواه أبو داود )3207(، يًّ هِ حَ رِ تِ كَكَسْ يِّ مِ الْمَ ظْ رُ عَ :   »كَسْ الَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ ، أَنَّ رَ ةَ ائِشَ نْ عَ عَ
وصححه الألباني في “ارواء الغليل” )3 / 213(.

قال ابن عبد البر رحمه الله تعالى:

” المعنى: ككسره حيا في الإثم ” انتهى من “التمهيد” )13 / 144(.

وأما الصلاة عليهما قبل إعادة دفنهما؛ فلا حاجة لهذا؛ لأن الصلاة السابقة كافية ، وصلاة الجنازة من فروض الكفاية
، وقد سقط الفرض بالصلاة الأولى.

قال ابن عبد البر رحمه الله تعالى:

” واختلف العلماء في تسمية وجوب الصلاة على الجنائز، فقال أكثرهم: هي فرض على الكفاية، يسقط وجوبها بمن
حضرها عن من لم يحضرها، وقال بعضهم هي سنة واجبة على الكفاية ” انتهى من”الاستذكار” )8 / 238(.

وراجع جواب السؤال رقم : )14040(.
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وعلى ذلك ؛ فلا يشرع أن تعيدوا صلاة الجنازة عليهما ، ولم ينقل عن الصحابة رضي الله عنهم ، أنهم أعادوا الصلاة
على موتاهم ، حينما نقلوا قبورهم .

وصلاة الجنازة ليست من باب النوافل التي يستحب تكرارها، كما هو مذهب جمهور العلماء.

والله أعلم.

3 / 3


